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Challenges Hindering the Goal Achievement of Improved 
Mathematics and Science Curricula from the Point of View of 

Intermediate School Teachers in Saudi Arabia 
Dr. Hamouda Ahmed Hassan      Dr. Hani Mohammed Hamid 

Abstract: 
This study aimed at identifying the challenges hindering the goal 

achievement of improved Mathematics and Science curricula from the point 
of view of intermediate school teachers in Saudi Arabia. Fifty intermediate 
stage teachers teaching the developed Science and Mathematics curricula in 
Jazan participated in the study. A questionnaire was developed by the 
researchers to achieve the aim of the study.  The research reached many 
results showing that the improved Mathematics and Science curricula in 
Saudi Arabia faced many challenges that hinder achieveing their goals. 
Some of these results are:The great shortage in labs and aids necessary for 
supporting lesson explanations in the improved curricula.The great number 
of unfamiliar concepts, terms and definitions for the students, within each 
lesson.The inconvenience of some items for the Saudi environment.The 
impossibility of achieving some activities included in the improved 
curricula.The administrative work load over the shoulders of the improved 
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curricula teachers, in a way that exceeds their teaching load.The 
insufficiency and inadequacy of training courses organized for improved 
Mathematics and Science curricula teachers.The belief from the part of the 
students that the guiding teacher is not mastering the subject matter of the 
course (as the role of the teacher in the improved curricula is confined to 
guiding and counseling).The following recommendations have been 
suggested by the research:The importance of training the improved 
Mathematics and Science curricula teachers constantly, so as to guarantee 
the achievement of the improved curricula goals.The necessity of confining 
the teaching of the improved curricula mainly to specialized teachers. 
Organizing field workshops for the teachers on the implementation of 
modern educational theories in teaching.The necessity of incorporating the 
topics in both curricula (Mathematics and Science) to the students' real-life 
experiences.The importance of providing middle schools in Saudi Arabia 
with the modern technologies, aids, books, and classrooms required for the 
teaching of the improved Mathematics and Science curricula.Working on 
decreasing the teaching load of Mathematics and Science teachers to help 
them perform more effectively. 
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 Learner –centered learning  
 Multimedia 
 Multi- approaches learning  
 Learning collaboratively 
  
 Active, exploratory, 

inquiry-based learning 
  Developing thinking skills 
 Developing decision making and 

decision taking skills 
  Proactive-planned 

initiative  
  Authentic real world contexts 
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النسبة   التكرار  التحديات في المتطلبات الأساسية  م
  المئوية

افتقاد أغلب المدارس لوسائل حسية واقعية لازمة لتدريس المناهج المطورة في   ١
  .الرياضيات والعلوم

٩٠  ٤٥%  

  %٨٦ ٤٣  .عدم توفر الوسائل وتقنيات التعليم الحديثة المتوافقة مع المناهج المطورة  ٢
  %١٠٠ ٥٠  في المناهج المطورة لتعزيز شرح الدروس اللازمةسائل الومعامل وال حاد فيالنقص ال  ٣
  %٧٠ ٣٥  .التأخر فى توفير الأدوات والأجهزة والمواد المستهلكة  ٤
  %٨٥ ٤٣  .عدم توفر القاعات المناسبة لتنفيذ الأنشطة والبرامج المصاحبة  ٥
  %٣٠ ١٥  .والعلومالمبانى المدرسية غير مجهزة بمعامل الرياضيات   ٦
  %١٠٠ ٥٠  .في الرياضيات والعلوم المطور نقص المواد والأدوات التي تخدم المنهج  ٧
عدم توفر الكتب والمراجع والمجلات العلمية الحديثة فى مكتبات المدارس التي تساعد   ٨

  .في تدريس المناهج المطورة في الرياضيات والعلوم
٨٢ ٤١%  
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النسبة   التكرار  التحديات المتعلقة بطبيعة المناهج  م
  المئوية

  %٦٠ ٣٠  عدم وضوح الأهداف العامة للمنهج  ١
  %٨٦ ٤٣  .  طة وتجارب غير مجديةحشو المناهج المطورة بأنش  ٢
  %١٠٠ ٥٠  ازدحام الدرس الواحد بالمفاهيم والتعريفات والمصطلحات الجديدة                    ٣
  %٦٨ ٣٤  عدد الحصص قليل ولا يتناسب مع المحتوى                  ٤
  %٤٦ ٢٣  الأنشطة غير متوافقة مع حاجات الطلاب  ٥
  %٧٤ ٣٧  .المطورة لا تقيس أداء الطلاب بشكل دقيق أدوات التقييم في المناهج  ٦
  %١٠٠ ٥٠  بعض مفردات المناهج المطورة لا تتناسب مع البيئة السعودية  ٧
  %٢٠ ١٠  عدم مشاركة المعلمين أنفسهم فى تخطيط المناهج المطورة  ٨
  %١٠٠  ٥٠  وجود أنشطة في المناهج المطورة يستحيل تطبيقها  ٩
  %١٨  ٩  متها حرفيابعض المصطلحات تم ترج  ١٠
  %٤٨  ٢٤  الأنشطة غير متوافقة مع البيئة السعودية  ١١
  %٩٦  ٤٨  هناك أهداف غير محددة وأهداف يصعب تحقيقها  ١٢
  %٨٨  ٤٤  الطلاب كثرة عدد  ١٣
  %٥٠  ٢٥  .بعض المشرفين علي المناهج المطورة غير مستوعبين لمحتوى المناهج  ١٤
  %٥٠  ٢٥  مة                             وجود أخطاء علمية ناتجة من الترج  ١٥












 

 


 

النسبة   التكرار  التحديات الإدارية  م
  المئوية

  %٥٠ ٢٥  .تحتاج المناهج المطورة إلى مرونة فى تنظيم اليوم الدراسى  ١
  %٦٠ ٣٠  .زيادة عدد الحصص لكل معلم   ٢
  %٥٦ ٢٨  إعطاء المعلم أكثر من منهج فى مراحل تعليمية متعددة  ٣
  %٢٨ ١٤  ليوم الدراسىوجود حصص الرياضيات والعلوم فى نهاية ا  ٤
علي  المناهج المطورة من قبل الإدارةالمكلف بها معلم كثرة الأعمال الإدارية   ٥

  %١٠٠ ٥٠  حساب تدريس تلك المناهج
  %٤٠ ٢٠  عدم وجود محضر مختبر  ٦
  %٦٢ ٣١  عدم اهتمام إدارة المدرسة بتوفير احتياجات المعمل  ٧
  %٣٠ ١٥  قلة الحوافز المالية المخصصة للمعلمين  ٨
  %٢٠  ١٠  عدم قيام الإدارة بتوعية الطلاب وأولياء أمورهم حول المناهج المطورة  ٩
  %٧٨  ٣٨  لا توجد مخصصات مالية لتنفيذ الأنشطة الصفية واللاصفية  ١٠
  %١٠٠  ٥٠  عدم تشجيع الإدارة للرحلات الميدانية والأنشطة اللاصفية  ١١
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النسبة   التكرار  علقة ببرامج التدريبالتحديات المت  م
  المئوية

  %٨٠ ٤٠  .    تجاهل الأنشطة التربوية الموجودة فى المناهج المطورة أثناء التدريب  ١
  %٧٤ ٣٦  . عدم الجدية والالتزام بحضور الدورات التدريبية  ٢
  %٧٠ ٣٥  . المدربون ليسوا مؤهلين لبعدهم عن الميدان  ٣
  %٩٦ ٤٨  . اجراء تجربة ذكر المعلومات النظرية فقط يكتفي عند التدريب علي  ٤
التدريبية للمعلمين قليلة ولا تتناسب مع متطلبات المناهج المطورة في  الدورات  ٥

  .الرياضيات والعلوم
١٠٠ ٥٠%  

عدم تنفيذ ورش عمل ميدانية للمعلمين تناقش تطبيق النظريات التربوية الحديثة فى   ٦
  التدريس 

٨٦ ٤٨%  

  %١٠٠ ٥٠  .ت التدريبية تقتصر على التنظير مع الاعتماد على طريقة الإلقاء أو المحاضرةالدورا  ٧
       








 
 


 

النسبة   التكرار  التحديات الشخصية  م
  المئوية

  %٢٠  ١٠  عدم إعطاء الوقت الكافى للمعلمين للإطلاع على المناهج المطورة  ١
  %٤٦  ٢٣  .عدم تقبل بعض المعلمين لأساليب التدريس الحديثة  ٢
  %٢٠ ١٠  .تدنى مستوى اللغة الانجليزية لدى المعلم  ٣
  %٣٦ ١٨  .صعوبة تصحيح الواجبات المنزلية لسوء الخط وكثرة الأخطاء الإملائية  ٤
  %٤٨ ٢٤  .طول المنهج   ٥
المعلم في المنهج المطور موجه ومرشد (نظرة الطالب للمعلم الذى يوجههم فقط  ٦

  .ة العلميةبأنه غير متمكن من الماد) فقط
٩٨ ٤٩%  

لا يوجد تنسيق فنى علمى بين المعلمين والمشرفين حول إجراءات تدريس بعض   ٧
  . المعلومات العلمية الحديثة

٣٦ ١٨%  
  %٤٨ ٢٤  .حداثة المعلومات الواردة بالمنهج  ٨
  %٢٦ ١٣  .قصور فى الخبرات السابقة  ٩
  %٤٦  ٢٣  .صعوبة تصحيح الواجبات المنزلية لكثرة أعداد الطلاب  ١٠
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النسبة   التكرار  التحديات المتعلقة بالطلاب أنفسهم  م
  المئوية

  %٦٦  ٣٣  .  تدنى المستوى العلمى للطلاب  ١
  %٤٦  ٢٣  .كثرة غياب الطلاب  ٢
  %٩٠ ٤٥  .  مناهج المطورة والمناهج القديمةالفجوة بين ال  ٣
  %٢٦ ١٣  .   عزوف الطلاب عن إحضار الالات الحاسبة  ٤
  %٤٨ ٢٤  .    عدم جاذبية البيئة التعليمية للطلاب لممارسة الأنشطة العلمية  ٥
كتابة الرموز والمعادلات باللغة الانجليزية واللاتينية على نحو لم يألفه   ٦

  .الطالب
٣٠ ١٥%  

  %٤٦ ٢٣  والمكتشفات العلمية بطريقة سلبيةالتعامل مع التفكير العلمى   ٧
  %٧٦ ٣٨  .    تعود الطلاب على الحفظ  ٨
  %٣٠ ١٥  .التحول فى أساليب التعليم عما كان عليه فى المرحلة المتوسطة  ٩
  %٥٦  ٢٨  .لا توجد دافعية للطلاب للتعلم الذاتى وممارسة الأنشطة  ١٠
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